AlterInfos - DIAL > Español > Latinoamérica y Caribe > MÉXICO - Pobreza originada por TLCAN aumenta migración de mujeres

El año pasado, 310 mil mexicanas fueron rumbo a Estados Unidos

## MÉXICO - Pobreza originada por TLCAN aumenta migración de mujeres

Guadalupe Cruz Jaimes, Cimacnoticias

Martes 18 de marzo de 2008, puesto en línea por CIMAC

14 de marzo de 2008, México, DF - <u>Cimacnoticias</u> - La migración de las mujeres hacia Estados Unidos ha aumentado a partir de la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), pues entre sus consecuencias está un mayor empobrecimiento y desempleo para las mexicanas.

Así lo informó Leonor Aída Concha Martínez, socióloga y antropóloga, integrante de la Red Nacional de Género y Economía, durante el IV Foro Internacional de Mujeres Sindicalistas Los retos para las trabajadoras en el marco de la globalización, que se llevó a cabo el pasado lunes, en el Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana.

Señaló también que las mujeres "tradicionalmente han migrado como acompañantes de algún varón, su esposo, hijos o hermanos, pero ahora lo hacen solas, este es un fenómeno nuevo".

Mientras, las mujeres que permanecen en "las comunidades expulsoras de mano de obra masculina son las que asumen la responsabilidad del hogar, del cuidado familiar" y, en algunos casos, también trabajan en el campo o en las actividades productivas que sustentan económicamente a sus familias, dijo la académica y feminista.

Asimismo, señaló que de acuerdo con el estudio Ni una más. El derecho a vivir una vida libre de violencia en América Latina y el Caribe, realizado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y las Naciones Unidas, "la frontera México-Estados Unidos es considerada uno de los lugares más peligrosos del mundo en el que las mujeres son víctimas de violencia sexual, prostitución forzada, trata de personas y feminicidio".

Pero igualmente peligrosa es la frontera sur de México, por donde atraviesan las migrantes procedentes de Centroamérica con destino también a Estados Unidos, como señaló por separado el doctor Jorge Bustamante, Relator Especial de las Naciones Unidas sobre los Derechos Humanos de las Personas Migrantes, quien concluye mañana su visita oficial a México.

"Los abusos a las y los migrantes centroamericanos son peores a los atropellos que se cometen contra las y los mexicanos en Estados Unidos", dijo el pasado martes en rueda de prensa.

Bustamante señaló que la migración es un problema de derechos humanos y que corresponde a las y los legisladores ponerse un plazo públicamente para aprobar la despenalización de las y los migrantes que ingresan a territorio mexicano por la frontera sur.

## Feminización de la migración

En 2005, de acuerdo con el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), la mitad de los migrantes mexicanas hacia Estados Unidos fueron mujeres, y para 2007 la población femenina migrante alcanzó el 50.5 por ciento, según un estudio del Grupo de Trabajo en Materia Migratoria del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados, presentado por el diputado priista, Edmundo Ramírez Martínez.

Durante el año pasado, de un total de 560 mil migrantes hacia Estados Unidos, 310 mil eran mujeres.

El diputado Edmundo Ramírez señaló a Cimacnoticias, vía telefónica, que el fenómeno de la migración femenina se debe "a la falta de oportunidades, principalmente el desempleo".

En México el déficit de desempleo es de 600 mil mujeres y hombres, de los cuales más del 50 por ciento son mujeres, afirmó el priista.

Una de las características de la migración femenina, registrado en 2007, es que el 75 por ciento de mujeres que emigraron hacia Estados Unidos tienen entre 15 y 29 años y cuentan con algún grado de escolaridad: secundaria, media superior e incluso formación universitaria, informó Ramírez Martínez.

El diputado calificó como "grave y preocupante" que 50 mil mujeres, niñas y niños hayan sido repatriados y que de ellos 15 mil viajaban solos.

Asimismo, el diputado refirió a Cimacnoticias que "hasta hace 5 años, las mujeres migrantes eran, principalmente de origen rural pero de 2002 a la fecha, el mayor porcentaje de mujeres que emigra es de origen urbano, pertenecen a comunidades con más de 10 mil habitantes, equivalente a la población de las cabeceras municipales".

Edmundo Ramírez coincide con el Relator Especial de Naciones Unidas sobre los Derechos Humanos de las Personas Migrantes, Jorge Bustamente, en que la migración es un asunto fundamentalmente de derechos humanos, el cual debe resolverse con atención y trabajo de las naciones.

http://www.cimacnoticias.com/site/08031409-Pobreza-originada-p.32455.0.html